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Aos dois dias do mês de agosto de 2019, das 13h às 16h, reuniram-se ordinariamente os membros do Comitê 1 

da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas), no Auditório da SUPRAM, Rua Espírito Santo, nº 2 

495, 4° Andar, Centro – Belo Horizonte/MG, para participarem da 105ª Plenária Ordinária do CBH Rio das 3 

Velhas.  Participaram os seguintes conselheiros titulares gestão 2017-2021: Clarissa Bastos Dantas, Instituto 4 

Mineiro de Gestão das Águas – IGAM; Leandro Vaz Pereira, Consórcio de Saneamento Básico Central de Minas 5 

– CORESAB; Poliana Aparecida Valgas de Carvalho, Prefeitura Municipal de Jequitibá; Rodrigo Hott Pimenta, 6 

Prefeitura Municipal de Ribeirão das Neves; Humberto Fernando Martins Marques, Prefeitura Municipal de 7 

Belo Horizonte; Nádja Murta Apolinário, Prefeitura Municipal de Ouro Preto ; Renato Júnio Constâncio, 8 

CEMIG Geração e Transmissão S.A. - CEMIG GT; Wagner Soares Costa, Federação das Indústrias do Estado de 9 

Minas Gerais – FIEMG, Mauro Lobo de Resende; Sindicato da Indústria Mineral do Estado de Minas Gerais – 10 

SINDIEXTRA, Carlos Alberto Santos Oliveira; Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais – 11 

FAEMG; Heloísa Cristina França Cavallieri, Serviço Autônomo de Saneamento Básico - SAAE Itabirito; José 12 

Procópio de Castro, Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; Ademir Martins Bento, 13 

Movimento Artístico, Cultural e Ambiental de Caeté – MACACA; João Clímaco Soares de Mendonça Filho, 14 

Associação para Recuperação e Conservação Ambiental – ARCA AMASERRA e Marcus Vinícius Polignano, 15 

Instituto Guaicuy - SOS Rio das Velhas. Participaram os seguintes conselheiros suplentes gestão 2017-2021: 16 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira, Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de 17 

Esgotamento Sanitário - ARSAE-MG (no exercício da titularidade); Wilson Pereira Barbosa Filho, Fundação 18 

Estadual do Meio Ambiente – FEAM (no exercício da titularidade); Rodrigo Martins Silva, Secretaria de Estado 19 

de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD (no exercício da titularidade); Sandra Pereira Silva, 20 

Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico de Minas Gerais – IEPHA (no exercício da titularidade); Eustáquio 21 

Pinheiro da Silva, Prefeitura Municipal de Lassance (no exercício da titularidade); Eric Alves Machado, 22 

Prefeitura Municipal de Contagem; Filipe Leão Morgan da Costa, Instituto Brasileiro de Mineração – IBRAM; 23 

Lidiany Almeida Pessoa Fonseca, Serviço Autônomo de Água e Esgoto - SAAE Caeté (no exercício da 24 

titularidade); Ricardo Aguilar Galeno, Instituto Ambiental de Conservação - The Nature Conservancy do Brasil 25 

(no exercício da titularidade); Tarcísio de Paula Cardoso, Associação Comunitária dos Chacareiros do Maravilha 26 

– ACOMCHAMA; Cecília Rute de Andrade Silva, Movimento CONVIVERDE, Ronald de Carvalho Guerra; 27 

Associação dos Doceiros e Agricultores Familiares de São Bartolomeu – ADAF (no exercício da titularidade) e 28 

Maria Luisa Lelis Moreira, Conselho Comunitário Unidos pelo Ribeiro de Abreu – COMUPRA. Participaram 29 

também: Dimas Correa, Danielli Tolentino, Luciana Gomes, Izabel Nogueira, Élio Domingos, Márcia Gomes e 30 

Euclides Dayvid, Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas; Thiago Batista, Flávia Danielle, Diogo de 31 

Carvalho, Ana Luiza Alpoim e Arthur Neves, Agência Peixe Vivo; Frederico Gomes e Helbert, Tecisan; Rodrigo 32 

Lemos, Pró-Mutuca/CTOC CBH Rio das Velhas; Luiz Guilherme Ribeiro, Comunicação CBH Rio das Velhas; 33 

Alfredo Filho, Prefeitura Municipal de Santana do Riacho; Anna Carolina, Prefeitura Municipal de Ribeirão das 34 

Neves; Cyntia Romano e Weslei Rezende, SUDECAP; Rubens Moraes, Concordia University; Thiago Dayrell, 35 

Câmara dos Deputados, Ramon, Vereador; Carlos Roberto, Menezes, E.C.; Márcio Sampaio, VALE e Adair Reis. 36 

O Presidente do CBH Rio das Velhas, Marcus Vinícius Polignano agradece a presença de todos e em seguida 37 

apresenta a pauta: Item 1. Credenciamento. Item 2. Abertura, verificação de quórum e informes. Item 3. 38 

Deliberação Normativa que “Altera o Regimento do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. Item 4. 39 

Deliberação CBH Rio Das Velhas Nº 03/2019. Processo de Outorga n° 5210/2016 – Canalização/retificação de 40 

curso d’água para fins de controle de cheias, em função do recurso com pedido de reconsideração contra 41 

indeferimento pelo CBH Rio das Velhas. Requerente: SUDECAP.  Item 5. Deliberação CBH Rio das Velhas Nº 42 

04/2019. Processo de outorga n°18894/2015 - Canalização e/ou retificação de curso d’água para fins de 43 

urbanização e controle de cheias. UTE Ribeirão da Mata. Requerente: Prefeitura Municipal de Ribeirão das 44 

Neves. Item 6. Encerramento. Item 2. Abertura, verificação de quórum e informes. Com a palavra, o conselheiro 45 

Ricardo Galeno informa sobre o Encontro dos Fundos de Água da América Latina, realizado na Cidade do 46 

México e promovido pela TNC junto de outros atores. Informa também que o evento contou com a presença 47 

da Diretora Geral da Agência Peixe Vivo, Célia Fróes e do Presidente do Conselho de Administração da Agência, 48 

Odorico Pereira a convite da TNC. Diz que ambos avaliaram o evento de forma positiva e que foi possível 49 

ampliar os conhecimentos acerca do tema do evento. Ricardo Galeno diz, ainda, que em Julho a TNC foi 50 

convidada a se associar à Agência Peixe Vivo e que agora a organização é uma associada da entidade. Informa 51 

que a TNC está aplicando a metodologia de geração de banco de áreas no Alto Velhas, sobretudo nas sub-52 
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bacias dos Ribeirões Maracujá e Carioca e que em breve levará este informe aos subcomitês dessa região. 53 

Finaliza dizendo que na última reunião do CONAMA foi informado que ainda há a possibilidade dos recursos do 54 

chamamento de conversão de multas do IBAMA serem repassados às organizações selecionadas e que com a 55 

incerteza do repasse, foi realizada uma reunião em conjunto com a Agência Peixe Vivo e a Diretora Geral do 56 

IGAM, Sra. Marília Melo, para que o projeto fosse analisado, ajustado e pudesse se tornar uma ação do 57 

governo estadual dentro do Programa Somos Todos Água. Na sequência, a conselheira Cecília Andrade diz estar 58 

preocupada com a situação atual do reservatório Várzea das Flores que, segundo relatório da COPASA, possui 59 

apenas 23 anos de vida útil caso continue sofrendo impactos no seu entorno. Ressalta que o reservatório 60 

contribui com o abastecimento na Região Metropolitana e que nesse sentido está sendo realizado o 61 

movimento SOS Várzea das Flores no qual solicita apoio do CBH Rio das Velhas para divulgação e atuação junto 62 

aos envolvidos. Ato contínuo, o conselheiro João Clímaco solicita que a Diretoria informe de que forma se dará 63 

a participação do CBH Rio das Velhas no Encontro Nacional de Comitês de Bacia Hidrográfica – ENCOB em 64 

Outubro e apresente para os conselheiros os principais encaminhamentos e posicionamentos do Comitê 65 

durante e após o evento. O Presidente Marcus Polignano explica que a programação ainda está sendo fechada 66 

e que após a realização da próxima Reunião do Colegiado Coordenador do Fórum Nacional de Comitês será 67 

possível apresentar mais detalhes sobre o evento e a participação do CBH Rio das Velhas. Em seguida, a 68 

conselheira Clarissa Dantas informa sobre a abertura do edital da Revista Mineira de Recursos Hídricos, 69 

coordenada e editada pelo IGAM e que o prazo para submissão de trabalhos técnicos e científicos foi 70 

prorrogado para Novembro. Em relação à Campanha “Que Rio Queremos?” o Presidente Marcus Polignano 71 

informa que as ações têm tido bons resultados e ampla divulgação até então, cumprindo assim seus objetivos. 72 

Informa também que o Grupo CONVAZÃO se reuniu recentemente haja vista a redução na vazão do Rio das 73 

Velhas. Ressalta que há a possibilidade do uso dos reservatórios do Sistema Peixe da AngloGold e Rio de Pedras 74 

da CEMIG, para que os níveis de vazão se mantenham na fase crítica que se aproxima. Diz que o Grupo 75 

CONVAZÃO será acionado novamente para discutir sobre os cenários futuros e planejar as ações que serão 76 

realizadas. Na sequência, Izabel Nogueira da Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas informa que o 77 

projeto hidroambiental na comunidade do Espinho, UTE Paraúna, foi encerrado. Informa que foi feita a 78 

recuperação de áreas degradadas e construção de barraginhas e ressalta que com essas ações espera-se uma 79 

diminuição do assoreamento do Rio Paraúna. Item 3. Deliberação Normativa que “Altera o Regimento do Comitê 80 

da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. O secretário do CBH Rio das Velhas, Renato Constâncio, explica que a 81 

Deliberação precisou voltar à Plenária já que na última reunião do Comitê o quórum mínimo para aprovação de 82 

Deliberações referentes ao Regimento Interno não havia sido atingido. Após leitura do objetivo e alterações do 83 

texto e de maiores esclarecimentos e discussões, o Presidente Marcus Polignano coloca a Deliberação em 84 

votação, sendo aprovada por unanimidade. Item 4. Deliberação CBH Rio das Velhas Nº 03/2019. Processo de 85 

Outorga n° 5210/2016 – Canalização/retificação de curso d’água para fins de controle de cheias, em função do 86 

recurso com pedido de reconsideração contra indeferimento pelo CBH Rio das Velhas. Requerente: SUDECAP.  O 87 

coordenador da CTOC, Rodrigo Lemos, informa que a partir do indeferimento deste processo de outorga em 88 

Abril, a Prefeitura de Belo Horizonte e a SUDECAP recorreram da decisão e protocolaram novos documentos 89 

vinculados ao processo junto ao CBH Rio das Velhas que posteriormente os encaminhou à CTOC. O 90 

coordenador explica que a nova documentação não acrescenta ou altera dados técnicos do processo, mas 91 

elucida e esclarece diversas questões que contribuíram para o indeferimento. Explica que foi criado um Grupo 92 

de Trabalho com membros da CTOC de diferentes setores que se reuniram com a PBH e SUDECAP para uma 93 

análise minuciosa dos pontos que geraram questionamentos no âmbito da Câmara. Rodrigo Lemos informa que 94 

este grupo apresentou um relatório favorável às modificações propostas no processo e que o empreendimento 95 

foi considerado de grande importância. Nesse sentido, em reunião no dia 25 de Junho de 2019 o relatório foi 96 

aprovado pelos membros da CTOC e decidiu-se encaminhar o processo novamente para a Plenária, sugerindo 97 

seu deferimento e mantendo as condicionantes propostas anteriormente. Após leitura e de maiores 98 

esclarecimentos e discussões sobre o texto, o Presidente Marcus Polignano coloca a Deliberação em votação, 99 

sendo aprovada com 18 votos favoráveis e 4 contrários. Na sequência são votadas as condicionantes do 100 

processo e após adequações e melhorias no texto, tais itens são aprovados com 15 votos favoráveis e 3 101 

abstenções. Em seguida são votadas as recomendações de implantação do Parque Linear do Ribeirão Arrudas 102 

em todo o trecho de curso d'água natural remanescente no canal fluvial do Ribeirão Arrudas e a garantia de 103 

que os equipamentos públicos referente ao PAC Arrudas localizados próximos ao empreendimento não serão 104 
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impactados com implantação da canalização e da bacia de detenção, sendo aprovadas por unanimidade. Item 105 

5. Deliberação CBH Rio das Velhas Nº 04/2019. Processo de outorga n°18894/2015 - Canalização e/ou retificação 106 

de curso d’água para fins de urbanização e controle de cheias. UTE Ribeirão da Mata. Requerente: Prefeitura 107 

Municipal de Ribeirão das Neves. O coordenador da CTOC, Rodrigo Lemos, fala sobre o último processo de 108 

outorga em debate no âmbito da Câmara. Informa que a reunião ordinária da CTOC foi convocada para 25 de 109 

Junho de 2019, seguida da visita técnica em 05 de Julho e reunião deliberativa em 15 de Janeiro de 2019. 110 

Informa que o Subcomitê Ribeirão da Mata foi chamado para participar de todas as etapas do processo, 111 

estando presentes na maior parte delas. Na sequência, o conselheiro do CBH Rio das Velhas e membro do 112 

SCBH Ribeirão da Mata, Rodrigo Hott, apresenta ações de recuperação de nascentes, educação ambiental e 113 

mobilização social da prefeitura de Ribeirão das Neves. Em seguida, Rodrigo Lemos apresenta à Plenária o texto 114 

da Deliberação, bem como sua finalidade, justificativas e informações sobre a intervenção. Diz que a área no 115 

entorno do empreendimento possui grande adensamento populacional e que o trecho do curso d’água a ser 116 

canalizado apresenta grande quantidade de esgotos domésticos e resíduos sólidos despejados. Diz também 117 

que a intervenção está associada a um compromisso da Prefeitura Municipal de Ribeirão das Neves de realizar 118 

a interceptação de esgotos domésticos, a requalificação urbanística e a revitalização da área. Informa que a 119 

Agência Peixe Vivo em seu Parecer Técnico sugere o deferimento do processo de outorga e que a CTOC, de 120 

acordo com o resultado da reunião deliberativa em 15 de julho de 2019, também acompanha esse indicativo. 121 

No entanto, afirma que a sugestão de deferimento se deve mais à importância do padrão de intervenção e dos 122 

benefícios sociais do empreendimento, do que pela qualidade dos estudos apresentados que vieram com 123 

imprecisões. Após maiores esclarecimentos e discussões, o Presidente Marcus Polignano coloca a Deliberação 124 

em votação com a inclusão de recomendações e condicionantes, sendo aprovada, com duas abstenções. Item 125 

16.  Encerramento. O conselheiro Humberto Marques informa que nesse semestre houve a formação do 126 

Conselho Consultivo do Parque da Baleia e que já foram realizadas três reuniões. Informa também que um dos 127 

incentivos para a formação desse Conselho foi o episódio de atividades minerárias irregulares da EMPABRA e 128 

que recentemente a empresa entrou com pedido de Licença de Operação Corretiva junto à SUPRAM, sendo o 129 

pedido indeferido. Não havendo mais assuntos a tratar, o Presidente Marcus Vinícius Polignano agradece a 130 

presença de todos e encerra a reunião, da qual se lavrou a presente ata. 131 

Marcus Vinícius Polignano 132 

Presidente do CBH Rio das Velhas. 133 


